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COMMISSION DE LA JUSTICE COMMISSIE VOOR JUSTITIE 
 

du 

 

MERCREDI 10 MARS 2021 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 10 MAART 2021 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

14 h 22 Mme Kristien Van Vaerenbergh, présidente. 

 

 

Le texte en italique est le résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 14.22 uur en voorgezeten door 

mevrouw Kristien Van Vaerenbergh. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

La présidente: Les questions n° 55014584C de 

Mme Dillen et n° 55014812C de Mme De Wit sont 

reportées. 

 

De voorzitster: De vragen nrs. 55014584C van 

mevrouw Dillen en 55014812C van 

mevrouw De Wit worden uitgesteld. 

 

01 Question de Benoît Piedboeuf à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"La Commission des jeux de hasard et le 

contrôle du seuil de solvabilité" (55014801C) 

 

01 Vraag van Benoît Piedboeuf aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De Kansspelcommissie en de controle van de 

kredietwaardigheid" (55014801C) 

 

01.01  Benoît Piedboeuf (MR): Conformément à 

l’arrêté royal du 21 juin 2011, un opérateur de paris 

et de jeux de hasard doit prouver un ratio de 

solvabilité d’au moins 40 % pour pouvoir être 

titulaire d’une licence F+. Ce ratio doit être conservé 

tout au long de la durée de la licence (9 ans). 

 

 

La crise sanitaire a fait fondre les revenus des 

opérateurs légaux de paris, notamment en raison 

de la fermeture des agences. Leur ratio de 

solvabilité s’est considérablement dégradé. 

 

 

Quelle sera l’attitude de la Commission des jeux de 

hasard (CJH) face à cette situation? Un moratoire 

d’exécution de cette disposition réglementaire sera-

t-il accordé? Rappelons que nombre d’opérateurs 

illégaux prospèrent en toute impunité sur internet, 

sans respecter ce seuil de solvabilité. 

 

01.01  Benoît Piedboeuf (MR): Overeenkomstig 

het koninklijk besluit van 21 juni 2011 moet een 

aanbieder van weddenschappen en kansspelen 

kunnen aantonen dat hij een solvabiliteitsratio van 

minstens 40 % heeft om een F+-vergunning te 

krijgen. Men moet die ratio voor de volledige duur 

van de vergunning (9 jaar) aanhouden. 

 

Door de gezondheidscrisis zijn de inkomsten van de 

legale aanbieders van weddenschappen 

weggesmolten, meer bepaald door de sluiting van 

de agentschappen. Hun solvabiliteitsratio is 

aanzienlijk aangetast. 

 

Welke houding zal de Kansspelcommissie (KSC) in 

het licht van deze toestand aannemen? Zal de 

toepassing van die reglementaire bepaling 

opgeschort worden? Laten we niet vergeten dat er 

op het internet tal van illegale operatoren ongestraft 

gedijen zonder die solvabiliteitsratio in acht te 

nemen. 

 

01.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Le législateur a prévu un ratio de 

solvabilité afin de s'assurer que les titulaires de 

licences soient suffisamment solides pour faire face 

01.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): De wetgever heeft in een solvabiliteitsratio 

voorzien om te garanderen dat de licentiehouders 

robuust genoeg zijn om hun financiële 
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à leurs obligations financières et pour payer les 

gains des joueurs: 30 % pour les licences des 

salles de jeux terrestres, fournisseurs de jeux et de 

paris terrestres, 35 % pour les casinos terrestres, et 

40 % pour les licences complémentaires.  

 

 

Ce ratio est vérifié chaque année sur base de bilans 

comptables publiés par la BNB. En cas de non-

respect, un dossier est ouvert au sein du 

secrétariat. Une procédure de sanction peut être 

entamée.  

 

 

Le ratio basé sur l'année 2020 n'a pas encore pu 

être établi, les comptes n'étant pas encore publiés. 

Les détenteurs qui ne respecteraient pas le ratio 

recevront un courrier de demande d'information. 

Les cas de force majeure seront pris en compte, la 

crise sanitaire appelant à une certaine flexibilité et 

tolérance. Un point d'attention sera porté aux 

entreprises n'atteignant pas le ratio de solvabilité 

mais ayant versé des dividendes aux actionnaires 

(généralement de sociétés étrangères).  

 

 

 

Pour les comptes de 2021, la CJH restera vigilante, 

en tenant compte de la crise sanitaire et des 

fermetures qu'elle implique.  

 

verplichtingen na te komen en de winsten van de 

spelers te kunnen uitbetalen: 30 % voor de licenties 

voor de automatenhallen en de fysieke aanbieders 

van kansspelen en weddenschappen, 35 % voor de 

fysieke casino's en 40 % voor de aanvullende 

licenties. 

 

Die ratio wordt ieder jaar op grond van bij de NBB 

ingediende en door de NBB gepubliceerde 

boekhoudkundige balansen gecontroleerd. 

Wanneer die ratio niet gerespecteerd wordt, wordt 

er bij het secretariaat een dossier geopend en kan 

er een strafprocedure ingesteld worden. 

 

De ratio voor het jaar 2020 werd nog niet bepaald, 

aangezien de rekeningen nog niet gepubliceerd 

werden. De licentiehouders die de ratio niet in acht 

nemen, zullen een schrijven ontvangen met een 

verzoek om informatie. Er zal rekening gehouden 

worden met gevallen van overmacht, want door de 

gezondheidscrisis zijn een zekere flexibiliteit en een 

zekere tolerantiemarge noodzakelijk. Er zal nauw 

toegezien worden op de bedrijven die de 

solvabiliteitsratio niet bereiken, maar wel dividenden 

uitgekeerd hebben aan hun aandeelhouders (in het 

algemeen buitenlandse bedrijven).  

 

Voor de rekeningen van 2021 zal de KSC 

waakzaam blijven, maar wel rekening houden met 

de gezondheidscrisis en de sluitingen die daarmee 

gepaard gingen.  

 

01.03  Benoît Piedboeuf (MR): Celui qui a des 

bénéfices à distribuer ne peut, en même temps, se 

targuer d'avoir réduit ses fonds propres. Je vous 

remercie, par ailleurs, pour votre action musclée 

envers les opérateurs illégaux. 

 

01.03  Benoît Piedboeuf (MR): Wie winst te 

verdelen heeft kan er niet tegelijkertijd prat op gaan 

dat hij het eigen vermogen heeft verminderd. Ik 

dank u overigens voor uw krachtdadige optreden 

tegen de illegale exploitanten. 

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: La question n° 55014834C de 

Mme Zanchetta est reportée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: De vraag nr. 55014834C van 

mevrouw Zanchetta wordt uitgesteld. 

 

02 Question de Katleen Bury à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Le test polygraphique" (55014841C) 

 

02 Vraag van Katleen Bury aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De polygraaftest" (55014841C) 

 

02.01 Katleen Bury (VB): Il y a un an, l'usage du 

polygraphe a été inscrit dans le Code d'instruction 

criminelle, mais les arrêtés royaux nécessaires 

n'ont pas été pris. Quelle en est la raison? Pour 

quand pouvons-nous attendre ces arrêtés royaux? 

 

02.01  Katleen Bury (VB): Een jaar geleden werd 

het gebruik van de leugendetector ingeschreven in 

het Wetboek van Strafvordering, maar de 

noodzakelijke KB's blijven uit. Hoe komt dat? 

Wanneer mogen wij die KB's verwachten?  

 

02.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Un cadre légal a effectivement été mis 

en place au début 2020 pour l'utilisation du 

polygraphe. Un projet d'arrêté royal fixant les 

spécifications techniques de l'appareil a déjà été 

02.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Begin 2020 kwam er inderdaad een 

wettelijk kader voor het gebruik van de polygraaf. Er 

werd reeds een ontwerp-KB met de technische 

vereisten van het toestel opgesteld in 
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rédigé en coopération avec la police. Les avis de 

l'Inspection des finances et du Budget ont été 

recueillis et le dossier a été transmis au Conseil 

d'État. L'avis du Conseil d'État contenait quelques 

remarques techniques, qui nécessitent une 

adaptation du texte. Nous mettons tout en œuvre 

pour finaliser ces modifications dans les meilleurs 

délais. Compte tenu des mesures sanitaires, les 

tests polygraphiques sont actuellement interdits.  

 

samenwerking met de politie. Er werden adviezen 

ingewonnen bij Financiën en Begroting en het 

dossier werd aan de Raad van State bezorgd. Het 

advies van de Raad van State bevatte een aantal 

technische opmerkingen, waardoor de tekst moet 

worden aangepast. Alles wordt in het werk gesteld 

om dat zo snel mogelijk te doen. Momenteel 

kunnen er omwille van de gezondheidsmaatregelen 

geen polygraaftesten worden uitgevoerd.  

 

02.03  Katleen Bury (VB): La pandémie ne durera 

pas, il est donc urgent de trouver une solution. 

Quelques tests ont été effectués en août et 

septembre 2020. La nullité peut être soulevée pour 

ces tests. 

 

02.03  Katleen Bury (VB): De pandemie zal niet 

blijven duren, dus er is wel dringend een oplossing 

nodig. In augustus en september 2020 zijn er wel 

enkele testen uitgevoerd. Daarvoor kan de 

nietigheid worden opgeworpen.  

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: La question n° 55014850C de 

Mme Dierick est transformée en question écrite. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: Vraag nr. 55014850C van 

mevrouw Dierick wordt omgezet in een schriftelijke 

vraag. 

 

03 Question de Christophe Bombled à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La situation sanitaire au sein de la prison de 

Namur" (55014868C) 

 

03 Vraag van Christophe Bombled aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De gezondheidssituatie in 

de gevangenis van Namen" (55014868C) 

 

03.01 Christophe Bombled (MR): À la prison de 

Namur, la moitié des prisonniers ont été contaminés 

par le coronavirus et sont confinés dans leur cellule. 

Et 57 agents pénitentiaires ont été contaminés eux 

aussi. La direction a dû mettre la prison en 

quarantaine; les visites sont suspendues, entraînant 

des rébellions.  

 

Que fait-on pour endiguer la prolifération de covid-

19? A-t-on respecté les recommandations de base? 

Quelle est l’ampleur des dégâts suite aux faits de 

rébellion? 

 

03.01  Christophe Bombled (MR): In de 

gevangenis van Namen is de helft van de 

gevangenen besmet met het coronavirus, en zij 

zitten geïsoleerd in hun cel. Er zijn ook 57 cipiers 

besmet. De directie heeft de gevangenis in 

quarantaine moeten plaatsen; alle bezoek werd 

opgeschort, wat leidde tot ongeregeldheden. 

 

Wat wordt er gedaan om de verspreiding van het 

coronavirus in te perken? Werden de basisregels 

nageleefd? Hoe groot is de schade als gevolg van 

de ongeregeldheden? 

 

03.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Entre le 16 et le 24 février, on a détecté 

61 cas de covid-19 parmi les détenus de la prison 

de Namur et 40 parmi les agents. Après un 

isolement complet de la prison, la situation 

s’améliore quelque peu: il n’y a plus que 23 détenus 

positifs. Une société de nettoyage est intervenue 

pour permettre à la prison de redémarrer ses 

activités dans de bonnes conditions.  

 

 

 

L’origine de ce foyer est difficile à déterminer: peut-

être des détenus qui par leur travail ont généré des 

contacts entre bulles distinctes de prisonniers ou 

des travaux en cours qui ont requis des 

changements de cellule. Les consignes contre le 

covid-19 ont été respectées. Au port de protections 

03.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Tussen 16 en 24 februari werden er in de 

gevangenis van Namen 61 coronabesmettingen 

vastgesteld onder de gedetineerden en 40 onder de 

cipiers. De gevangenis werd volledig in quarantaine 

geplaatst, en daardoor verbetert de situatie 

enigszins: er zijn nog slechts 23 gedetineerden 

positief. Er werd een schoonmaakfirma 

ingeschakeld zodat de activiteiten in de gevangenis 

opnieuw kunnen opstarten in veilige 

omstandigheden. 

 

De bron van deze besmettingshaard is moeilijk te 

bepalen: misschien zijn er in het kader van de 

gevangenisarbeid contacten geweest tussen 

gedetineerden uit verschillende bubbels of zijn er 

celwisselingen geweest als gevolg van 

werkzaamheden die aan de gang zijn in de 



 10/03/2021 CRABV 55 COM 407 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

4 

classiques (chasuble, masque, charlotte et gants) 

pour le contact avec les détenus, on avait ajouté 

une visière.  

 

 

 

 

Les dégâts liés aux incidents ne sont pas encore 

établis. Du mobilier et du matériel a été détruit, il y a 

eu des départs de feu dus au jet d’objets 

enflammés par les fenêtres. La situation est rentrée 

dans l’ordre dans la soirée.  

 

gevangenis. De coronaregels werden nageleefd. 

Voor de contacten met besmette gedetineerden 

was er aan het klassieke beschermingsmateriaal 

dat gedragen moet worden (hesje, mondmasker, 

haarnetje en handschoenen), ook nog een 

gezichtsscherm toegevoegd. 

 

De schade als gevolg van de incidenten werd nog 

niet vastgesteld. Er werden meubels en materiaal 

vernield en er is hier en daar brand uitgebroken 

door brandende voorwerpen die door de ramen 

werden gegooid. 's Avonds is de rust weergekeerd.  

 

Deux détenus qui ont jeté des bouteilles en verre 

sur des agents ont été placés en cellule de punition. 

Ces incidents sont isolés. En général, les détenus 

se sont montrés calmes, prudents et raisonnables.  

 

Twee gedetineerden die glazen flessen naar 

agenten hebben gegooid, werden in de strafcel 

geplaatst. Het betreft alleenstaande feiten. Over het 

algemeen zijn de gedetineerde kalm en redelijk 

gebleven en waren ze voorzichtig. 

 

03.03  Christophe Bombled (MR): La situation de 

Namur n’est pas unique: une aile de Saint-Gilles est 

en quarantaine pour éviter la contamination. On 

espère que tout rentre dans l’ordre là-bas aussi.  

 

03.03  Christophe Bombled (MR): De situatie in 

Namen is géén alleenstaand geval: een afdeling 

van de gevangenis van Sint-Gillis werd ook in 

quarantaine geplaatst om besmettingen te 

vorkomen. Hopelijk wordt de situatie ook daar snel 

weer genormaliseerd.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Michel De Maegd à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "La limitation 

du nombre de fidèles dans les lieux de culte" 

(55014917C) 

- Michael Freilich à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "La date de 

l'assouplissement pour les cultes et la pâque 

juive" (55015033C) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Michel De Maegd aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De beperking van het aantal gelovigen in de 

gebedshuizen" (55014917C) 

- Michael Freilich aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De datum van 

de versoepeling inzake erediensten en het joodse 

paasfeest" (55015033C) 

 

04.01  Michel De Maegd (MR): La limitation à 

quinze personnes dans les lieux de culte a entraîné 

la fermeture de certains. Cette mesure affecte les 

croyants bridés dans l'exercice de leur spiritualité. 

Fin janvier, des représentants des cultes 

catholiques romain, protestant, évangélique, 

israélite, anglican, islamique et orthodoxe ont plaidé 

dans un courrier pour adapter les restrictions à la 

surface disponible, avec une personne pour dix 

mètres carrés. Une centaine d'entre eux ont 

manifesté à Bruxelles.  

 

 

 

 

Les règles ont changé plusieurs fois. Comment se 

justifie celle en vigueur? Pourquoi une petite église 

peut-elle accueillir autant de fidèles qu'une 

cathédrale? Des données montrent-elles que cette 

règle est plus efficace que celle relative à la 

04.01  Michel De Maegd (MR): De beperking van 

het aantal aanwezigen in de gebedshuizen tot 

vijftien personen heeft in sommige gevallen een 

sluiting tot gevolg gehad. Die maatregel valt de 

gelovigen, die hun geloof niet kunnen beoefenen 

zoals ze dat willen, zwaar. Eind januari hebben 

vertegenwoordigers van de rooms-katholieke, de 

protestantse, de evangelische, de Israëlische, de 

anglicaanse, de islamitische en de orthodoxe 

erediensten er in een brief voor gepleit om de 

beschikbare oppervlakte, namelijk een persoon per 

10 m², als regel te hanteren in plaats van de huidige 

beperking. Een honderdtal gelovigen heeft in 

Brussel betoogd.  

 

De regels werden verscheidene keren aangepast. 

Wat is de rechtvaardiging voor de huidige regel? 

Waarom mogen er in een kleine kerk evenveel 

gelovigen ontvangen worden als in een kathedraal? 

Is er uit gegevens gebleken dat die regel 
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surface? En France, la règle est d'occuper une 

rangée et un siège sur deux. Cela a-t-il entraîné des 

contaminations? Comment envisagez-vous 

l'évolution de cette règle? 

 

doeltreffender is dan de oppervlakteregel? In 

Frankrijk geldt de regel dat er steeds een rij 

vrijgelaten moeten worden en een stoel tussen elke 

aanwezige. Heeft dat tot besmettingen geleid? Zal 

de regel aangepast worden?  

 

04.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): Le 9 décembre 2020, lors d'une réunion 

avec des représentants des cultes reconnus, nous 

avons mesuré l'importance de la liberté religieuse et 

les risques de son exercice collectif et avons 

convenu d'autoriser quinze personnes dans un lieu 

de prière. Nous convînmes d'évaluer l'accord dès 

que les chiffres le permettraient. 

 

 

 

Mi-janvier, les représentants des cultes reconnus 

m'ont adressé une lettre proposant 

l'assouplissement de la règle. Le 26 janvier, lors 

d'une réunion, les chiffres n'ont pas permis 

d'assouplissement. Le 19 février, en vue du Codeco 

du 26, ils m'ont adressé une nouvelle lettre avec la 

même demande. J'ai répondu que nous en 

discuterions lorsque des assouplissements seraient 

envisagés. Lors du Codeco du 26 février, aucun 

assouplissement n'a été possible.  

 

04.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): Op 9 december 2020 hebben we op een 

vergadering met vertegenwoordigers van de 

erkende erediensten het belang van de 

godsdienstvrijheid en de risico's van de collectieve 

godsdienstbeoefening afgewogen en zijn we 

overeengekomen om vijftien personen in een 

gebedshuis toe te staan. We hebben toen 

afgesproken dat het akkoord zou worden 

geëvalueerd zodra de cijfers dat zouden toelaten.  

 

Medio januari hebben de vertegenwoordigers van 

de erkende erediensten mij een brief gestuurd 

waarin ze voorstelden de regel te versoepelen. Op 

26 januari heeft er een vergadering 

plaatsgevonden, maar toen lieten de cijfers geen 

versoepeling toe. Op 19 februari hebben ze mij in 

de aanloop naar het Overlegcomité van 26 februari 

opnieuw een brief gestuurd met hetzelfde verzoek. 

Ik heb geantwoord dat we dat verzoek zouden 

bespreken wanneer er versoepelingen zouden 

worden overwogen. Op het Overlegcomité van 

26 februari bleek dat er geen ruimte voor 

versoepeling was. 

 

Il fallait une règle simple: nous avons donc opté 

pour un nombre de quinze personnes maximum. 

Depuis lors, un arrêt du Conseil d’État a confirmé 

cette règle. Les réunions à l’intérieur multiplient le 

risque de propagation du virus: les experts sont 

d’accord sur ce point. Toute comparaison avec la 

situation en France est difficile, les règles y étant 

différentes.  

 

On a décidé d’autoriser des activités de plein air. 

J’ai demandé de joindre la pratique du culte à la 

culture et à l’événementiel: les réunions seront 

possibles à l’extérieur dès le 1er avril. Un 

assouplissement pour les activités intérieures est 

prévu dès le mois de mai mais il faut encore en fixer 

les modalités.  

 

We hadden een eenvoudige regel nodig, dus 

hebben we voor maximaal 15 personen gekozen. 

Sindsdien werd deze regel in een arrest van de 

Raad van State bevestigd. Samenkomsten binnen 

verhogen het risico van de verspreiding van het 

virus. Daarover zijn de deskundigen het eens. Het is 

moeilijk om onze situatie met die in Frankrijk te 

vergelijken, aangezien er andere regels gelden.  

 

We hebben beslist buitenactiviteiten toe te staan. Ik 

heb gevraagd om de eredienst op gelijke voet te 

stellen met cultuur en evenementen. Vanaf 1 april 

zullen bijeenkomsten buiten mogelijk zijn. Vanaf 

mei is er een versoepeling van de binnenactiviteiten 

gepland, maar de modaliteiten moeten nog 

vastgesteld worden.  

 

D’ici là, la règle des quinze est d’application pour 

tous les cultes.  

 

Tot 31 maart 2021 is de regel van vijftien van 

toepassing voor alle erediensten.  

 

04.03  Michel De Maegd (MR): De nombreux 

fidèles ne comprennent pas cette limitation de leur 

liberté de culte. Limiter à quinze le nombre de 

fidèles, quelle que soit la taille du bâtiment, est un 

non-sens sanitaire, comme le fait d’accepter 

cinquante personnes pour des funérailles mais 

quinze pour toute autre cérémonie. Il faut une 

04.03  Michel De Maegd (MR): Vele gelovigen 

begrijpen die inperking van hun vrijheid van 

eredienst niet. De beperking van het aantal 

gelovigen tot vijftien, ongeacht de grootte van het 

gebouw, houdt uit het oogpunt van de gezondheid 

geen steek, en hetzelfde geldt voor de regel waarbij 

men voor begrafenissen vijftig mensen mag 
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norme compréhensible et acceptable, tenant 

compte du risque objectif de transmission du virus. 

 

 

 

Je vous demande de plaider pour un élargissement 

mesuré et d’accélérer ce processus pour les lieux 

de culte plus vastes.  

 

toelaten, maar voor elke andere plechtigheid slechts 

vijftien. We hebben nood aan een bevattelijke en 

aanvaardbare norm, waarbij er met het objectieve 

risico op virustransmissie rekening gehouden wordt.  

 

Ik verzoek u om te pleiten voor een afgewogen 

uitbreiding en dit proces te versnellen voor de 

grotere gebedsplaatsen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de Philippe Goffin à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"La baisse de la criminalité et l'augmentation de 

la cybercriminalité durant la crise sanitaire" 

(55014998C) 

 

05 Vraag van Philippe Goffin aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"De afname van de criminaliteit en de toename 

van de cybercriminaliteit tijdens de 

gezondheidscrisis" (55014998C) 

 

05.01  Philippe Goffin (MR): Un article du 

Standaard de ce 5 mars affirme que la criminalité, 

hors infractions liées au covid, a baissé 

significativement durant le premier semestre 2020 

pour presque toutes les infractions pénales. 

Toutefois, la fraude informatique a crû de 6 % et les 

escroqueries sur internet de 20 % en comparaison 

avec le premier semestre de l'année 2019.  

 

Qu'en pensez-vous? Les tendances se confirment-

elles pour le second semestre de 2020? Notre 

arsenal judiciaire permet-il aux différents acteurs de 

lutter efficacement contre la cybercriminalité? 

Combien y a-t-il de condamnations pénales 

annuelles pour ces infractions? Des moyens 

spécifiques sont-ils prévus? Le ministère public en 

bénéficie-t-il?  

 

05.01  Philippe Goffin (MR): Volgens een artikel in 

De Standaard van 5 maart is de criminaliteit, met 

uitzondering van aan COVID-19 gelieerde 

inbreuken, in de eerste helft van 2020 voor bijna 

alle strafbare feiten aanzienlijk gedaald. Ten 

opzichte van de eerste helft van 2019 zijn 

computerfraude echter met 6 % en 

internetoplichting met 20 % gestegen.  

 

Wat is uw reactie hierop? Werden die trends in de 

tweede helft van 2020 bevestigd? Stelt ons 

gerechtelijk arsenaal de verschillende actoren in 

staat om cybercriminaliteit doeltreffend te 

bestrijden? Hoeveel mensen worden er jaarlijks 

voor die misdrijven strafrechtelijk veroordeeld? Zijn 

er specifieke middelen beschikbaar? Heeft het 

openbaar ministerie er toegang toe?  

 

05.02 Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

français): La cybercriminalité progresse depuis 

plusieurs années parallèlement à la numérisation de 

la société. Le coronavirus a amplifié le phénomène 

avec le télétravail et le commerce en ligne. Le 

parquet confirme cette tendance pour le 

second semestre 2020. 

 

Notre législation est bien armée pour répondre à la 

hausse de ces infractions. Le Code d'instruction 

criminelle a été modernisé pour mieux outiller les 

autorités judiciaires. Néanmoins, de nombreux défis 

demeurent comme la spécialisation de la police, du 

parquet, du matériel et des investigations. Pour la 

police judiciaire fédérale, 450 fonctions sont 

vacantes depuis la dernière mobilité en 2020. Il 

s'agit de combler les effectifs pour pleinement lutter 

entre autres contre la cybercriminalité, mais ces 

profils spécifiques sont difficiles à recruter dans les 

cadres et barèmes existants.  

 

 

 

05.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Frans): De cybercriminaliteit is al enkele jaren in 

opmars, parallel met de digitalisering van de 

samenleving. Het fenomeen is verergerd door de 

coronacrisis, die gepaard gaat met meer telewerk 

en e-commerce. Het openbaar ministerie bevestigt 

deze trend voor de tweede helft van 2020. 

 

Onze wetgeving biedt ons voldoende instrumenten 

om op de toename van dergelijke misdrijven te 

reageren. Het Wetboek van Strafvordering werd 

gemoderniseerd om de gerechtelijke overheden 

meer middelen te geven. Toch wachten er ons nog 

heel wat uitdagingen, zoals de specialisatie van de 

politie, het parket, de uitrusting en het onderzoek. 

Sinds de jongste mobiliteit in 2020 zijn er 

450 vacatures bij de federale gerechtelijke politie. 

We moeten meer personeelsleden aantrekken om 

ten volle de strijd aan te gaan met fenomenen als 

cybercriminaliteit, maar het is moeilijk om die 

specifieke profielen aan te werven binnen de 

bestaande kaders en barema's.  
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Les enquêteurs sont également confrontés à la 

complexité de la territorialité et l'encryptage 

croissant sans parler de la collaboration parfois 

difficile pour le partage des données, notamment 

entre les médias sociaux et la police. Enfin, l'arrêt 

de la Cour de Justice européenne d'octobre sur la 

rétention des données n'aide en rien.  

 

 

La cybercriminalité ne correspondant pas aux chefs 

d'inculpation du Code pénal, il n'est pas aisé de 

fournir des chiffres précis. Je vous enverrai les 

réponses dès que le ministère public me les 

transmettra.  

 

De onderzoekers worden ook geconfronteerd met 

moeilijkheden zoals het territorialiteitsbeginsel en de 

toenemende encryptie, om nog te zwijgen van de 

soms moeizame samenwerking voor de uitwisseling 

van gegevens, met name tussen sociale media en 

de politie. Tot slot helpt het arrest van het Europees 

Hof van Justitie van oktober inzake dataretentie ons 

niet vooruit.  

 

Aangezien cybercriminaliteit niet overeenkomt met 

de tenlasteleggingen in het Strafwetboek, is het niet 

eenvoudig om precieze cijfers te geven. Ik bezorg u 

de antwoorden zodra ik ze krijg van het openbaar 

ministerie. 

 

Chaque parquet compte un ou des magistrats 

spécialisés en cybercriminalité, qui traitent 

également des dossiers de droit commun. Le 

parquet fédéral a une cyber unit composée de trois 

magistrats et d'un juriste de parquet. Nous voulons 

élargir la capacité du ministère public avec les 

125 millions d'euros qui restent à dépenser. 

 

Bij elk parket zijn er een of meer magistraten 

gespecialiseerd in cybercriminaliteit; zij behandelen 

ook gemeenrechtelijke dossiers. Het federale 

parket beschikt over een cyber unit, die uit drie 

magistraten en een parketjurist bestaat. We willen 

de capaciteit van het openbaar ministerie uitbreiden 

door te putten uit de 125 miljoen euro die nog 

besteed moeten worden.  

 

05.03  Philippe Goffin (MR): Je vous remercie 

d'être proactif et de m'envoyer directement les 

réponses. Je note avec satisfaction que vous 

remplirez 450 emplois vacants avec des profils 

particuliers. Il faut rendre la fonction plus attractive. 

La traque de la cybercriminalité nécessite des 

personnes de haut niveau. 

 

 

La cybercriminalité ne connaît effectivement pas de 

frontières. Une démarche a minima au niveau 

européen serait utile. Je reviendrai sur la question 

de la collaboration avec nos partenaires européens. 

 

05.03  Philippe Goffin (MR): Ik dank u dat u zich 

proactief opstelt en me de antwoorden rechtstreeks 

zult bezorgen. Ik stel met genoegen vast dat u voor 

450 vacante betrekkingen bijzondere profielen wilt 

aantrekken. De functie moet aantrekkelijker 

gemaakt worden. Voor de opsporing van 

cybercriminaliteit hebben we hooggekwalificeerde 

medewerkers nodig.  

 

Cybercriminaliteit stopt inderdaad niet aan de 

grenzen. Het zou nuttig zijn dat er zeker op 

Europees niveau een initiatief ontwikkeld wordt. Ik 

zal later terugkomen op de kwestie van de 

samenwerking met onze Europese partners.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Sophie De Wit à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"Le risque d'investissements criminels au sein 

des secteurs lourdement touchés" (55015135C) 

 

06 Vraag van Sophie De Wit aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Het risico op criminele investeringen binnen 

zwaar getroffen sectoren" (55015135C) 

 

06.01 Sophie De Wit (N-VA): Contrairement à 

l'horeca, les magasins peuvent rester ouverts pour 

le moment mais leur chiffre d'affaires est moins 

important qu'en temps normal. Nous nous 

attendons à une importante vague de faillites et de 

remises d'activité lorsque toutes les mesures 

corona auront été levées. De plus, il existe un 

risque de voir des entreprises mises en difficultés 

par la crise du coronavirus, s'allier avec des 

criminels, parfois même sans le savoir. Des 

enquêtes menées aux Pays-Bas ont en effet révélé 

que lors du premier confinement, 10 % des 

06.01  Sophie De Wit (N-VA): In tegenstelling tot 

de horeca mogen de winkels momenteel wel 

openblijven, maar zij draaien minder omzet dan in 

normale omstandigheden. We verwachten een 

heuse golf van faillissementen en overnames 

wanneer alle coronamaatregelen zullen zijn 

opgeheven. Bovendien bestaat het risico dat zaken 

die door de coronacrisis in slechte papieren zijn 

geraakt, misschien zelfs onbewust, in zee zullen 

gaan met criminele elementen. Onderzoek in 

Nederland wees uit dat bij de eerste lockdown daar 

al 10 % van de ondernemers in de sectoren horeca, 
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entrepreneurs des secteurs de l'horeca, de la vente 

au détail et du tourisme avaient reçu une offre d'un 

investisseur inconnu, sans avoir rien demandé. Le 

ministre a-t-il une idée de l'étendue du problème en 

Belgique? En a-t-il déjà discuté avec le ministre de 

l'Économie? Les entrepreneurs sont-ils sensibilisés 

à ce risque?  

 

retail en toerisme ongevraagd een aanbod had 

gekregen van een onbekende investeerder. Heeft 

de minister een idee van omvang van het probleem 

in België? Heeft hij dit al besproken met de minister 

van Economie? Waarschuwt men ondernemers 

voor dit risico?  

 

06.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Il est difficile de chiffrer l'ampleur du 

problème dans notre pays. La Cellule de Traitement 

des Informations Financières (CTIF) n'a qu'une vue 

partielle de la situation. Depuis le mois d'août, la 

CTIF a néanmoins constaté que l'importance des 

liquidités dans les secteurs de l'horeca et du 

commerce de détail rend ces derniers 

particulièrement vulnérables aux investissements et 

aux reprises d’origine criminelle. C'est d'autant plus 

vrai que de nombreuses entreprises risquent de 

faire faillite. L'ingérence criminelle peut se produire 

de manière semi-formelle par la reprise d'actions ou 

d'investissements, en désignant ou non un nouveau 

chef d'entreprise. Il s'agira souvent de mélanger 

des revenus illégaux avec le chiffre d'affaires d'une 

entreprise, le plus souvent en espèces. 

 

Des paiements importants effectués en espèces 

par des entreprises dont le chiffre d'affaires est 

limité, de gros montants de remboursement de 

crédits-relais ou des transferts de capitaux 

inexpliqués entre des comptes d'entreprises du 

secteur de l'horeca et des comptes d'entreprises 

d'autres secteurs sont autant d'indices du recours à 

la technique dite de compensation que nous 

rencontrons souvent dans les dossiers de 

blanchiment de capitaux. 

 

La CTIF coopère avec le SPF Économie, 

notamment dans le cadre de l'évaluation nationale 

des risques de blanchiment de capitaux. Ces 

dernières années, la question du transfert de 

capitaux d'origine criminelle dans des secteurs où 

circulent de grandes quantités d'argent liquide a été 

étudiée à tous les niveaux, comme le rachat 

d'entreprises utilisées comme couverture où des 

paiements, réglés en espèces, sont justifiés par des 

activités commerciales fictives. Ce phénomène va 

désormais prendre encore plus d'ampleur. Dans le 

rapport sur l'évaluation supranationale des risques, 

la Commission européenne est parvenue à des 

conclusions similaires. 

 

La CTIF a publié un avertissement sur son site 

Internet afin d'alerter les entreprises et les citoyens 

sur les risques de reprises par des réseaux 

criminels. Dans le cadre de nos contacts avec les 

organisations patronales et les organisations 

professionnelles, nous pouvons également signaler 

06.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Het is moeilijk om een cijfer te 

plakken op de omvang van het probleem in ons 

land. De Cel voor Financiële Informatieverwerking 

(CFI) heeft daar slechts gedeeltelijk zicht op. Sinds 

augustus merkt de CFI wel op dat de grote 

hoeveelheid cash in de horeca en de detailhandel 

die sectoren extra kwetsbaar maakt voor 

investeringen en overnames van criminele 

oorsprong. Dat is zeker zo als heel wat bedrijven 

failliet dreigen te gaan. Criminele inmenging kan 

semiformeel gebeuren door aandelen of 

investeringen over te nemen, al dan niet in 

combinatie met een nieuwe bedrijfsleider. Vaak zal 

het meer gaan om vermenging van illegale 

inkomsten met de omzet in vooral cash van een 

onderneming.  

 

 

Grote cashbetalingen door ondernemingen met een 

beperkte omzet, opvallende aflossingen van 

overbruggingskredieten of onverklaarbare 

overschrijvingen tussen rekeningen van 

horecabedrijven en bedrijven uit andere sectoren 

kunnen wijzen op de zogenaamde 

compensatietechniek die we vaak zien in 

witwasdossiers. 

 

 

 

De CFI werkt samen met Economie, onder meer 

voor de nationale risicoanalyse rond 

witwaspraktijken. De voorbije tijd werd de 

problematiek van het doorsluizen van crimineel geld 

in cashintensieve sectoren bestudeerd op alle 

niveaus, zoals de overname van bedrijven die 

moeten dienen als dekmantel, met bijvoorbeeld 

betalingen die worden gerechtvaardigd aan de hand 

van fictieve commerciële activiteiten, verrekend in 

cash. Dat fenomeen zal nu nog meer opduiken. In 

de supranationale risicoanalyse kwam de Europese 

Commissie tot gelijkaardige conclusies. 

 

 

De CFI heeft een waarschuwing geplaatst op haar 

website om zowel de bedrijven als het publiek te 

waarschuwen voor de risico's van overnames door 

criminele netwerken. In onze contacten met de 

werkgeversorganisaties en bedrijfsorganisaties 

kunnen we ook wijzen op de risico's.  
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les risques encourus.  

 

 

06.03  Sophie De Wit (N-VA): Il s'agit effectivement 

d'un problème actuel et je pense que nous devons 

être bien conscients de cette menace. Cette 

mission revient à la Justice, mais aussi par exemple 

au département de l'Économie. Après la 

catastrophe sanitaire, nous devons éviter à tout prix 

un nouveau drame. 

 

06.03  Sophie De Wit (N-VA): Dit is inderdaad een 

actueel probleem en ik denk dat we ons zeer goed 

bewust moeten zijn van deze dreiging. Daar is een 

taak weggelegd voor Justitie, maar bijvoorbeeld ook 

voor Economie. Na de coronaramp moeten we een 

nieuw drama kost wat kost vermijden.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Sophie De Wit à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"L'arrêt de la Cour de justice sur l'accès aux 

données de communications électroniques" 

(55015141C) 

 

07 Vraag van Sophie De Wit aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Het arrest van het Hof van Justitie m.b.t. de 

toegang tot elektronische 

communicatiegegevens" (55015141C) 

 

07.01  Sophie De Wit (N-VA): Le nouvel arrêt du 

2 mars 2021 de la Cour de justice de l'Union 

européenne aura de nouveau des conséquences 

pour la politique de recherche et de poursuites dans 

notre pays. Ce n'est pas le premier arrêt ayant trait 

à la rétention de données et l'utilisation de celles-ci 

dans le cadre d'une instruction pénale, mais nos 

enquêteurs sont confrontés à des difficultés 

grandissantes dans leurs recherches des auteurs 

d'infractions.  

 

Les possibles implications de cet arrêt sur le travail 

de nos juges d'instruction et sur le déroulement des 

instructions ont-elles déjà été analysées? De quelle 

nature sont-elles? Comment le ministre pourrait-il y 

remédier?  

 

07.01  Sophie De Wit (N-VA): Het nieuwe arrest 

van 2 maart 2021 van het Hof van Justitie zal 

opnieuw gevolgen hebben voor het opsporings- en 

vervolgingsbeleid in ons land. Het is niet het eerste 

arrest over dataretentie en het gebruik van deze 

gegevens in het strafrechtelijke onderzoek, maar 

het wordt steeds moeilijker voor onze speurders om 

daders van misdrijven te gaan opsporen.  

 

 

 

Heeft men geanalyseerd welke implicaties dit arrest 

kan hebben op de werking van onze 

onderzoeksrechters en gerechtelijke onderzoeken? 

Om welke implicaties gaat het dan? Hoe kan de 

minister hieraan verhelpen? 

 

07.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Les administrations analysent l'arrêt. 

Je ne procéderai donc à aucune analyse détaillée 

sur le fond pour le moment.  

 

Il n'est pas surprenant que la Cour de justice limite 

l'accès aux données concernant le trafic et la 

localisation aux cas de grande criminalité ou à la 

prévention d'une menace grave pour la sécurité 

publique. Cette décision est conforme aux décisions 

antérieures. 

 

La question est de savoir ce qu'il faut entendre par 

grande criminalité. Je continue à penser que la 

grande criminalité recouvre les infractions passibles 

d'une peine d'emprisonnement d'un an ou plus. 

 

En même temps, nous devons bien comprendre 

dans quels cas l'accès aux données est essentiel, 

par exemple dans le cas du harcèlement et de la 

fraude en ligne. Il ne s'agit pas toujours d'infractions 

graves mais elles se caractérisent par leur aspect 

exclusivement numérique. Pour ces formes de 

07.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): De administraties analyseren het 

arrest nog volop. Op dit moment doe ik nog geen 

vergaande inhoudelijke analyses.  

 

Het is niet verrassend dat het Hof van Justitie de 

toegang tot verkeers- en locatiegegevens beperkt 

tot de gevallen van zware criminaliteit of de 

voorkoming van ernstige bedreiging van de 

openbare veiligheid. Dit is in overeenstemming met 

eerdere uitspraken. 

 

De vraag is wat men dient te verstaan onder zware 

criminaliteit. Ik blijf de visie aanhouden dat zware 

criminaliteit de misdrijven zijn die strafbaar zijn met 

een gevangenisstraf van één jaar of meer. 

 

Tegelijk moeten we goed beseffen in welke 

gevallen de toegang tot data essentieel is, zoals in 

het geval van online stalking en online fraude. Dit 

zijn niet altijd zware misdrijven, maar ze worden wel 

gekenmerkt door een uitsluitend digitaal karakter. 

Voor dergelijke vormen van criminaliteit is de 
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criminalité, l'accès aux données de communications 

est tout simplement indispensable. 

 

Ce point est également abordé dans le cadre des 

discussions gouvernementales en cours sur la 

législation réparatrice concernant la conservation 

des données qui fera suite à l'arrêt du 6 octobre 

2020 et à l'arrêt imminent de la Cour 

constitutionnelle. 

 

toegang tot communicatiegegevens gewoon 

onmisbaar. 

 

Dit punt wordt ook besproken in de lopende 

regeringsdiscussies over de herstelwetgeving 

inzake dataretentie na het arrest van 6 oktober 

2020 en het nakende arrest van het Grondwettelijk 

Hof. 

 

07.03  Sophie De Wit (N-VA): Si nous ne trouvons 

pas de solution à ce problème, un grand nombre 

d'enquêtes judiciaires seront paralysées. Il est 

frappant de voir la grande importance attachée à la 

protection de la vie privée en matière de rétention 

de données, alors que celle-ci est vue comme 

beaucoup moins nécessaire à d'autres niveaux. Il 

s'agit d'un équilibre difficile, mais espérons que la 

législation réparatrice écartera rapidement cette 

épée de Damoclès. 

 

07.03  Sophie De Wit (N-VA): Als wij hier geen 

oplossing voor vinden, dan zullen heel wat 

gerechtelijke onderzoeken worden verlamd. Het is 

opvallend hoezeer men bij dataretentie belang 

hecht aan de bescherming van de persoonlijke 

levenssfeer, terwijl men dat op andere niveaus veel 

minder nodig acht. Het is een moeilijk evenwicht, 

maar hopelijk neemt de herstelwetgeving snel het 

zwaard van Damocles weg. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

08 Question de Kristien Van Vaerenbergh à 

Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer 

du Nord) sur "Le concours d'admission au stage 

judiciaire" (55015145C) 

 

08 Vraag van Kristien Van Vaerenbergh aan 

Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en 

Noordzee) over "Het toelatingsexamen tot de 

gerechtelijke stage" (55015145C) 

 

08.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Les 

examens d'admission aux stages judiciaires ont de 

nouveau été tenus récemment. Des différences 

importantes ont été constatées, à cette occasion, 

entre les examens francophones et les examens 

néerlandophones.  

 

Pourquoi tous les candidats ne reçoivent-ils pas le 

même examen? Qui est responsable de la 

rédaction des examens? Pourquoi trouve-t-on des 

exemples de questions sur le site francophone et 

par sur le site néerlandophone? Où en est la 

réforme du stage judiciaire? 

 

08.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Recent 

vonden opnieuw de toelatingsexamens tot de 

gerechtelijke stages plaats. Er waren daarbij grote 

verschillen tussen de Franstalige en 

Nederlandstalige examens.  

 

 

Waarom krijgen niet alle kandidaten hetzelfde 

examen? Wie is verantwoordelijk voor het opstellen 

van de examens? Waarom staan er wel 

voorbeeldvragen op de Franstalige website en niet 

op de Nederlandstalige? Hoever staat het met de 

hervorming van de gerechtelijke stage? 

 

08.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Le Conseil supérieur de la Justice 

organise les examens. Il me fait savoir qu'il est 

difficile, sur le plan organisationnel, d'organiser les 

examens le même jour pour les deux rôles 

linguistiques. Raison pour laquelle ils reçoivent 

également un examen différent. Les programmes 

des examens sont préparés par la commission de 

nomination et de désignation du Conseil supérieur, 

approuvés par l'assemblée générale et ratifiés par 

le ministre de la Justice. Les examens présentent 

un degré de difficulté similaire du côté 

néerlandophone et du côté francophone. Le taux de 

réussite moyen était plus élevé du côté francophone 

en 2017-2018, environ égal des deux côtés en 

2018-2019 et plus élevé du côté néerlandophone en 

08.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): De Hoge Raad voor de Justitie 

organiseert de examens. Hij deelt mij mee dat het 

organisatorisch moeilijk is om de examens voor 

beide taalrollen op dezelfde dag te laten 

plaatsvinden. Daarom krijgen ze ook een ander 

examen. De examenprogramma's worden door de 

benoemings- en aanwijzingscommissie van de 

Hoge Raad voorbereid, goedgekeurd door de 

algemene vergadering en bekrachtigd door de 

minister van Justitie. De examens kennen zowel 

aan Nederlandstalige als aan Franstalige kant een 

gelijkaardige moeilijkheidsgraad. Het gemiddelde 

slaagpercentage was in 2017-2018 hoger aan 

Franstalige kant, in 2018-2019 aan beide kanten 

ongeveer gelijk en in 2019-2020 was het hoger aan 
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2019-2020.  

 

Nederlandstalige kant.  

 

Il est vrai que la commission de nomination 

francophone publie les examens organisés par le 

passé sur le site internet. La commission 

néerlandophone envisage d'en faire de même à 

l'avenir. Les candidats ont toutefois reçu 

préalablement énormément d'informations relatives 

à l'examen. 

 

Lors du prochain mandat, le Conseil supérieur de la 

Justice projette d'évaluer les stages judiciaires, en 

concertation avec d'autres acteurs, tels que l'Institut 

de formation judiciaire, les chefs de corps, les 

accompagnateurs de stage et les stagiaires 

judiciaires.  

 

Het klopt dat de Franstalige benoemingscommissie 

de examens uit het verleden op de website 

publiceert. De Nederlandstalige 

benoemingscommissie overweegt om dit in de 

toekomst ook te doen. De kandidaten kregen echter 

vooraf veel informatie over het examen.  

 

 

De Hoge Raad voor de Justitie is van plan om de 

gerechtelijke stage tijdens het komende mandaat te 

evalueren in overleg met andere actoren, zoals het 

Instituut voor Gerechtelijke Opleiding, de 

korpschefs, de stagebegeleiders en gerechtelijke 

stagiairs.  

 

08.03  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Il nous 

faut des magistrats de haut vol et l'organisation des 

examens doit donc être parfaitement réglée. Peut-

être sera-t-il possible de les organiser en un jour 

lorsque la crise sanitaire sera terminée?  

 

08.03  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): We 

hebben behoefte aan een sterke magistratuur, dus 

de examens moeten op punt staan. Misschien 

kunnen ze na de coronacrisis wel op één dag 

georganiseerd worden.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Katja Gabriëls à Vincent Van 

Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur 

"La vaste enquête menée récemment en matière 

de trafic de drogues" (55015150C) 

 

09 Vraag van Katja Gabriëls aan Vincent Van 

Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Het recente grootschalige drugsonderzoek" 

(55015150C) 

 

09.01 Katja Gabriëls (Open Vld): L'enquête qui fait 

la "une" de tous les journaux depuis hier a exigé 

des années de préparation. Il s'agit d'un travail 

particulièrement solide réalisé par tous les services 

de police, sous la houlette du parquet fédéral. Cette 

action spéciale demandera encore beaucoup de 

travail au cours des prochains mois et semaines. Le 

ministre peut-il commenter quelque peu ce dossier? 

 

09.01  Katja Gabriëls (Open Vld): Het grote 

onderzoek dat sinds gisteren in de media verschijnt, 

vergde jarenlange voorbereiding. Het is bijzonder 

sterk werk van alle politiediensten, onder leiding van 

het federaal parket. Deze bijzondere actie zal de 

volgende weken en maanden nog veel werk vergen. 

Kan de minister enige toelichting geven? 

 

09.02  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): L'exposé fait hier par le parquet 

fédéral, la police judiciaire fédérale (PJF) d'Anvers, 

le directeur de la PJF et le procureur du Roi 

d'Anvers était très clair. 

 

 

Il s'agit de la plus vaste opération judiciaire jamais 

menée en Belgique. Plus de 1 600 policiers y 

étaient associés. Plus de 200 perquisitions ont eu 

lieu. Cette enquête montre que la criminalité 

organisée prend de l'extension et achète ses 

entrées dans la hiérarchie sociale conventionnelle. 

Elle ravage le centre-ville anversois par la violence 

et les grenades. Cette enquête est le début d'une 

réponse. Les criminels font usage d'un matériel de 

haute technologie pour échapper aux griffes de la 

police et de la Justice. Dans ce dossier, la Justice et 

la police ont réussi à réaliser une sérieuse 

09.02 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): De uiteenzetting van gisteren van het 

federaal parket, de Federale Gerechtelijke Politie 

(FGP) Antwerpen, de directeur van de FGP en de 

procureur des Konings van Antwerpen was heel 

duidelijk.  

 

Dit is de grootste gerechtelijke actie ooit in België. 

Meer dan 1.600 politiemensen waren erbij 

betrokken. Er werden meer dan 200 huiszoekingen 

gedaan. Dit onderzoek illustreert dat de 

georganiseerde criminaliteit uitdeint en zich inkoopt 

in de reguliere maatschappelijke bovenbouw. Ze 

teistert de Antwerpse binnenstad met geweld en 

granaten. Dit onderzoek is een begin van het 

antwoord. Criminelen maken gebruik van 

hoogtechnologisch materieel om uit de klauwen van 

politie en Justitie te blijven. In dit dossier zijn politie 

en Justitie erin geslaagd een serieuze 
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manœuvre de rattrapage. Ce dossier a demandé 

beaucoup d'inventivité, de créativité, de flexibilité et 

d'investissements de la police et de la Justice, et en 

particulier de la PJF à Anvers. Elle a livré un trésor 

d'informations. Celles-ci sont à présent analysées et 

utilisées pour poursuivre l'enquête. 

 

Seule la coopération internationale nous permettra 

de porter un coup à la criminalité de ce type. Une 

étroite coopération est menée avec différents 

partenaires étrangers internationaux sous la 

coordination d'Europol. 

 

inhaalbeweging te maken. Dit dossier heeft veel 

innovativiteit, creativiteit, flexibiliteit en investeringen 

gevergd van politie en Justitie, en in het bijzonder 

van de FGP in Antwerpen. Het heeft een schat aan 

informatie opgeleverd. Die wordt nu geanalyseerd 

en gebruikt voor verder onderzoek.  

 

We kunnen dit soort van criminaliteit enkel een slag 

toebrengen door internationale samenwerking. Er 

wordt nauw samengewerkt met vele verschillende 

buitenlandse internationale partners en Europol 

coördineert. 

 

À l'échelon national, ce dossier a des retombées 

dans quasi tous les parquets et toutes les PJF. La 

coordination est organisée dans une structure ad 

hoc pilotée par le Collège des procureurs généraux, 

sous la régie du parquet fédéral et du directeur 

général de la police judiciaire. L'impact est suivi. Le 

dossier a des ramifications dans tout le pays. Les 

arrestations d'hier ont débouché sur des 

comparutions, pas uniquement devant le juge 

d'instruction de Malines, mais aussi devant d'autres 

juges d'instruction. 

 

Les résultats obtenus sont le fruit d'un gigantesque 

travail de préparation. Nous engrangerons 

graduellement des progrès. Le gouvernement a 

sciemment érigé la lutte contre la criminalité 

organisée au rang de priorité absolue. Les rapports 

d'Europol ne laissent aucun doute. La criminalité 

organisée liée à la drogue est la forme de 

criminalité qui brasse la plus grande quantité 

d'argent provenant d'activités délictueuses. Au vu 

des montants démentiels, certains ont énormément 

de difficultés à ne pas céder à la tentation de la 

corruption.  

 

Lors de l'entrée en fonction de l'exécutif, la 

ministre Verlinden et moi-même avons trouvé une 

PJF souffrant d'une énorme pénurie de personnel. 

Nous nous sommes immédiatement mis au travail. 

M. Snoeck, le grand patron de la PJF, a élaboré un 

plan stratégique visant à renforcer et à armer le 

pilier judiciaire pour affronter les défis. Ce plan est 

notre boussole.  

 

Op nationaal vlak heeft het dossier een impact op 

bijna alle parketten en alle FGP's. De coördinatie 

gebeurt in een structuur ad hoc, onder leiding van 

het College van procureurs-generaal, onder de 

regie van het federaal parket en de directeur-

generaal van de gerechtelijke politie. De impact 

wordt gemonitord. Er zijn tentakels in het hele land. 

De aanhoudingen van gisteren hebben geleid tot 

voorleidingen, niet alleen bij de onderzoeksrechter 

in Mechelen, maar ook bij andere 

onderzoeksrechters.  

 

De resultaten zijn er dankzij heel wat voorbereiding. 

We zullen nu stap voor stap vooruitgang boeken. 

De regering heeft heel bewust van de strijd tegen 

de georganiseerde criminaliteit een topprioriteit 

gemaakt. De rapporten van Europol zijn duidelijk. 

De georganiseerde drugscriminaliteit is de criminele 

branche waar het meeste crimineel geld in omgaat. 

De waanzinnige bedragen maken de verleiding voor 

sommige mensen zeer groot om zich te laten 

corrumperen. 

 

 

 

Bij het aantreden van de regering troffen 

minister Verlinden en ikzelf een FGP aan met een 

ernstig personeelstekort. Wij zijn onmiddellijk aan 

de slag gegaan. De grote baas van de FGP, de 

heer Snoeck, heeft een strategisch plan uitgewerkt 

om de gerechtelijke pijler te versterken en te 

wapenen voor de uitdagingen. Dat plan bepaalt de 

marsrichting.  

 

Pour l'achat de matériel de haute technologie pour 

la PJF et le parquet fédéral, nous avons dégagé 

près d'un million d'euros fin 2020. Dans le cadre du 

fonds de relance européen, un projet de 22 millions 

d'euros a été introduit en vue du renforcement du 

service NTSU, qui est responsable de l'interception 

de la télécommunication. Ce montant vient s'ajouter 

aux 10 millions d'euros que nous prévoyons dans 

l'enveloppe de 125 millions d'euros. 

 

Au cours des derniers mois, 450 postes ont été 

Voor de aankoop van hoogtechnisch materiaal voor 

de FGP en het federaal parket trokken we eind 

2020 bijna 1 miljoen euro uit. In het kader van het 

Europese herstelfonds werd een project van 

22 miljoen euro ingediend om de dienst NTSU, die 

verantwoordelijk is voor de interceptie van 

telecommunicatie, te versterken. Dat bedrag komt 

boven op de 10 miljoen euro waarin we voorzien in 

de enveloppe van 125 miljoen euro.  

 

De voorbije maanden werden 450 plaatsen vacant 
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déclarés vacants, dont 100 pour la PJF d'Anvers, y 

compris des profils spécialisés. Nous détacherons 

en outre 25 personnes du NTSU vers la PJF 

d'Anvers. Dans l'intervalle, des profils informatiques 

spécialisés sont attirés temporairement depuis le 

secteur privé, tout en veillant à leur intégrité. Une 

task force a été créée à cet effet, laquelle se 

penche également sur l'attraction d'experts 

opérationnels. 

 

Pour le renforcement du personnel au parquet 

d'Anvers, un budget a été dégagé pour 

61 personnes supplémentaires, dont 56 sont déjà 

actives. Il s'agit de personnel pouvant directement 

être opérationnel tels que des juristes de parquet. 

Bien souvent, le problème réside en effet dans un 

manque de personnel de soutien plutôt que dans un 

manque de magistrats.  

 

verklaard, waarvan 100 voor de FGP Antwerpen, 

waaronder gespecialiseerde profielen. Bijkomend 

detacheren we 25 mensen van de NTSU naar de 

FGP van Antwerpen. In afwachting worden 

gespecialiseerde IT-profielen tijdelijk aangetrokken 

uit de private sector, waarbij gewaakt wordt over 

hun integriteit. Daartoe werd een taskforce 

opgericht, die zich ook buigt over het aantrekken 

van operationele experten. 

 

Voor de personeelsversterking bij het parket van 

Antwerpen werd budget uitgetrokken voor 61 extra 

mensen, van wie er al 56 actief zijn. Het gaat om 

personeel dat onmiddellijk inzetbaar is, zoals 

parketjuristen. Vaak is het probleem immers een 

tekort aan ondersteunend personeel en niet zozeer 

aan magistraten.  

 

Les moyens supplémentaires alloués à la Justice 

seront consacrés à la poursuite du renforcement du 

ministère public et du siège dans la lutte contre la 

criminalité organisée et la cybercriminalité. Rien 

qu'au niveau du ministère public, au moins vingt 

magistrats seront engagés avant la fin de l'année. 

Un magistrat supplémentaire sera également 

engagé pour assurer la coordination internationale 

indispensable au sein d'Eurojust. Un magistrat 

expérimenté en cybercriminalité sera détaché dès 

cette semaine auprès du parquet fédéral dans le 

cadre de ce dossier. 

 

Nous consacrerons 3,5 millions d'euros à l'achat de 

125 nouveaux véhicules pour la PJF d'Anvers. Par 

ailleurs, les véhicules saisis pourront être mis à la 

disposition de la police judiciaire.  

 

 

214 perquisitions ont eu lieu, sans problèmes 

imprévus. Le déchiffrage du code a permis une 

avancée significative dans ce dossier. Dès que mes 

collègues ministres et moi-même en avons été 

informés, juste après l'entrée en fonction du 

gouvernement, nous avons immédiatement libéré 

les capacités nécessaires.  

 

Il s'agissait d'une action coordonnée d'envergure 

internationale, qui impliquait également les 

Pays-Bas et Europol, entre autres. Il n'y a en 

revanche pas de lien avec le démantèlement 

d'EncroChat. 

 

L'enquête fédérale est axée sur l'ensemble du 

réseau de Sky ECC. 48 arrestations ont eu lieu et 

ont conduit à des comparutions devant différents 

juges d'instruction. 

 

Met de extra middelen voor Justitie zullen wij het 

openbaar ministerie en de zetel verder versterken 

voor de strijd tegen de georganiseerde en de 

cybercriminaliteit. Voor het openbaar ministerie 

alleen zullen nog dit jaar minstens twintig 

magistraten worden aangeworven. Er gaat ook een 

extra magistraat naar Eurojust voor de 

noodzakelijke internationale coördinatie. Een 

ervaren cybermagistraat wordt nog deze week 

gedetacheerd naar het federaal parket om aan dit 

dossier te werken. 

 

 

We trekken 3,5 miljoen euro uit voor de aankoop 

van 125 nieuwe voertuigen voor de FGP 

Antwerpen. Bovendien kunnen in beslag genomen 

voertuigen ter beschikking worden gesteld van de 

gerechtelijke politie.  

 

Er vonden 214 huiszoekingen plaats, zonder 

onvoorziene problemen. De doorbraak in dit dossier 

kwam er na het kraken van de code. Toen ik en 

collega-ministers hiervan, onmiddellijk na het 

aantreden van de regering, werden ingelicht, 

hebben we meteen de nodige capaciteit 

vrijgemaakt.  

 

Het ging om een internationaal gecoördineerde 

actie, waarbij onder meer Nederland en Europol 

betrokken waren. Er is geen link met de 

ontmanteling van EncroChat. 

 

 

Het federale onderzoek is gericht op het hele 

netwerk van Sky ECC. Er werden 48 arrestaties 

uitgevoerd, die hebben geleid tot voorleiding voor 

verschillende onderzoeksrechters. 

 

Ces personnes sont soupçonnées d'appartenir à Die personen worden verdacht van lidmaatschap 
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une organisation criminelle et de blanchir des 

avantages patrimoniaux d'origine criminelle 

provenant de la vente de Sky ECC. Les suspects 

ont des liens à l'international. 

 

Des cryptophones, des armes, des articles de luxe, 

des uniformes de police et de l'argent liquide ont 

notamment été saisis. 

 

van een criminele organisatie en van witwassen van 

criminele vermogensvoordelen uit de verkoop van 

Sky ECC. De verdachten hebben internationale 

banden. 

 

Er werden onder meer cryptofoons, wapens, 

luxegoederen, politie-uniformen en cash in beslag 

genomen. 

 

09.03  Katja Gabriëls (Open Vld): La police et les 

services judiciaires ont fait du bon travail et ont 

porté un coup décisif au crime organisé. Les efforts 

ne doivent pas seulement se poursuivre à Anvers 

mais dans tout le pays. 

 

09.03  Katja Gabriëls (Open Vld): De politionele en 

justitiële diensten hebben goed werk geleverd en de 

georganiseerde misdaad een flinke klap 

toegediend. De inspanningen moeten niet alleen in 

Antwerpen, maar in het hele land, worden 

voortgezet.  

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: La question n° 55015096C de 

Mme Van Peel est reportée.  

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: De vraag nr. 55015096C van 

mevrouw Van Peel wordt uitgesteld. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

15 h 23. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 15.23 uur. 
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